

## Homélie du 8 Septembre 2024

23<sup>e</sup> dimanche du T.O.

(Mc 7, 31-37)

(Ps 145 (146), 6c-7, 8-9a, 9bc-10)

(Is 35, 4-7a)

(Jc 2, 1-5)

« **Effata : ouvre-toi** » c'est ce que vient de dire Jésus pour ouvrir les oreilles du sourd-muet et délier sa langue, et c'est ce qu'il nous dit en ce début d'année scolaire et pastorale : « *Effata : ouvre-toi* », c'est ce que le Christ dit ce matin à chacun de nous pour que tout au long de cette année **nous soyons des chrétiens ouverts, ouverts aux autres, ouverts à Dieu, ouverts au monde.**

- **Soyons ouverts aux autres** : ne vivons pas en ne pensant qu'à nous, à nos problèmes, à nos affaires, à nos intérêts, à notre plaisir, à notre petit monde où l'on tourne en rond toujours avec les mêmes personnes. Soyons attentifs aux besoins des autres plus qu'à nos propres besoins. Partout où nous sommes, en famille, au travail, dans toutes nos activités, au lieu de parler de nous « moi, moi, moi... », discutons avec les autres de leurs problèmes, de leurs soucis, de leurs besoins et essayons d'y répondre par une écoute, un encouragement, un soutien, une aide, c'est ce qui nous rendra heureux. Quand on se sent utile aux autres, notre cœur s'ouvre et on est heureux, heureux du bonheur de Dieu, de ce bonheur que le psaume de ce dimanche décrit : « *Le Seigneur garde à jamais sa fidélité, il fait justice aux opprimés ; aux affamés il donne le pain, le Seigneur délie les enchaînés. Le Seigneur ouvre les yeux aux aveugles, le Seigneur redresse les accablés, le Seigneur aime les justes, le Seigneur protège l'étranger. Il soutient la veuve et l'orphelin, il égare les pas du méchant.* »

**Soyons ouverts aux autres pour voir leurs problèmes, leurs besoins et y répondre et pour voir aussi tout ce qu'il y a de bien, de beau, de bon en eux et avoir ainsi avec eux une relation positive.** Pour cela ne regardons pas leur apparence mais leur cœur comme nous y invite Antoine de Saint-Exupéry avec cette phrase bien connue : « *On ne voit bien qu'avec le cœur, l'essentiel est invisible pour les yeux.* » Quand on regarde avec les yeux, on se laisse tromper par l'apparence comme nous le disait Saint Jacques dans la deuxième lecture en donnant la première place « à l'homme au vêtement rutilant portant une bague en or », oui on donne la première place aux riches, aux puissants, aux vedettes, aux champions, aux stars, à ceux et celles qui sont beaux, forts, renommés, applaudis et on rejette le pauvre au vêtement sale comme le disait Saint Jacques, c'est-à-dire tous ceux qui n'ont pas une belle apparence, une belle attirance, tous ceux qui ne sont pas comme nous, tous ceux qui sont différents. Ne nous laissons donc pas tromper par l'apparence des autres, qu'elle soit attirante ou repoussante, mais regardons le cœur des autres, ce qu'il y a de bien, de beau, de bon en eux : leur courage, leur volonté, leur générosité, leur énergie, leurs valeurs, leur foi quelle qu'elle soit, humaine ou religieuse. C'est la leçon que nous ont donné les jeux paralympiques : toutes ces personnes avec un handicap auraient pu se décourager, se laisser aller, déprimer, elles ont au contraire puisé en elle la volonté et la force de se dépasser et c'est ça que nous admirons en elles et dans tous ceux que nous rencontrons qui puisent en eux l'énergie pour faire face à tous leurs problèmes. **Oui ouvrons nous aux autres en les regardant avec le cœur pour répondre à leurs besoins et admirer le meilleur d'eux-mêmes invisible pour nos yeux.**

- « **Effata : ouvre-toi !** » **Ouvrons-nous aux autres et bien sûr aussi, ouvrons-nous à Dieu et surtout ouvrons nos oreilles à ses appels.** Ne soyons pas des sourds-muets qui n'entendent pas Dieu leur parler, ouvrons « *l'oreille de notre cœur* » comme le dit un chant bien connu pour entendre tous les appels de Dieu et ils sont de deux sortes : les appels à la conversion et les appels à la mission. Écoutons Dieu nous dire ce qu'il faut changer en nous, et c'est ça la conversion. Écoutons-le nous dire par exemple : « sois plus généreux car en ce moment tu deviens égoïste, tu ne penses qu'à

toi. Sois plus joyeux car en ce moment tu es toujours triste, tu remues des pensées négatives, des déceptions, des rancœurs, de l'amertume. Sois plus patient et plus doux car en ce moment tu es énervé, agité, agressif, souvent en colère. Sois plus bienveillant envers les autres car en ce moment tu en veux à tout le monde, tu ne vois que du mal chez les autres. Sois plus humble car en ce moment tu te crois supérieur à tout le monde, tu te prends pour le meilleur de tous et tu méprises tout le monde. Sois plus confiant car en ce moment tu deviens négatif et pessimiste, tu vois l'avenir en noir. Sois plus priant car en ce moment tu pries mal et de moins en moins... » **Écoutons tous ces appels de Dieu à la conversion, à changer ce qui ne va pas bien en nous et nous éloigne de Dieu mais écoutons aussi tous ses appels à la mission, à nous engager, à prendre des responsabilités dans l'Église et dans la société** pour faire avancer le Royaume de Dieu, c'est-à-dire la construction d'un monde meilleur. En ce début d'année scolaire et pastorale dans toutes les paroisses et surtout dans la nôtre où il y a changement de curé des appels sont lancés pour prendre en mains les services d'Église où l'on voit toujours les mêmes depuis des années et où il y a besoin de renouveau, de forces nouvelles. Que chacun regarde ce qu'il peut faire pour prendre sa part à la mission de l'Église dans nos communautés, nos équipes, nos mouvements religieux. Dans la société c'est pareil : toutes les associations manquent de bénévoles et comme dans beaucoup de communes il y a en ce moment le forum des associations, voyons dans laquelle on pourrait apporter notre aide pour que de plus en plus d'activités permettent aux gens de se retrouver dans la créativité et la fraternité. **Ne soyons pas des sourds-muets mais écoutons tous les appels que Dieu nous adresse par l'Église, ou par la société et notamment pas ses multiples associations de toute sorte.**

- « **Effata : ouvre-toi** » Ouvrons nous aux autres, à Dieu mais encore, évidemment, au monde, à tout ce qui se passe dans le monde. Ne vivons pas enfermés dans notre bulle mais attentifs à tout ce qui se passe dans la société et le monde, notamment à tout ce qui se passe de bien et qui doit nous mobiliser. Cela suppose que là aussi on ne se laisse pas tromper par les apparences comme le disait Saint Jacques car selon les apparences que les médias étalent, il n'y a dans le monde, dans l'actualité du monde, que des choses qui vont mal : guerres, génocides, crimes odieux, scandales, corruption, abus, catastrophes, violences de toute sorte. **Regardons le monde avec un autre regard, le regard du cœur**, car on ne voit bien qu'avec le cœur. Si on regarde et si on écoute le monde avec le cœur, on voit, on entend de plus en plus d'appels à la solidarité, à la fraternité, à la justice, au respect de la Création, c'est d'ailleurs le mois de la Création actuellement, et même de plus en plus d'appels à vivre des vraies valeurs, à redonner du sens au travail et à la vie ensemble, à retrouver une vie spirituelle, une vie intérieure dans un monde tellement matérialiste qu'il devient étouffant. Ne soyons pas sourds mais écoutons tous ces appels et ne soyons pas muets, osons parler, osons nous-mêmes appeler à redonner une âme à la vie personnelle de chacun et à la vie collective de tous.

« *Effata : ouvre-toi ...* » Que le Christ tout au long de cette année ouvre nos oreilles, nos yeux, notre intelligence, notre volonté et surtout notre cœur aux autres, à Dieu, au monde pour que notre vie trouve tout son sens et toute son utilité.

Amen !

René Pichon